

# CORREO DE TENERIFE

DEL JUEVES 16 DE NOVIEMBRE DE 1809.

## NOTICIAS EXTRANJERAS.

### GRAN-BRETAÑA.

Todas las medidas que el despecho de Bonaparte ha tomado para debilitar el poder de la gran-Bretaña, parece han producido un efecto enteramente contrario. Nunca ha tenido esta potencia esquadras mas grandes, exercitos mas numerosos, ni acaso ha contribuido con mayores subsidios en favor de la libertad de la Europa; y sin embargo sus rentas públicas en el año anterior han excedido á los gastos en 4,300<sup>0</sup> libras esterlinas (387 millones de reales). Nuestros inmensos recursos nos aseguran los medios de continuar la guerra sin aumentar los impuestos, por un termino casi indefinido, mientras que el enemigo, alimentando sus furoros con rapiñas y saqueos se irá aniquilando por sus propios esfuerzos en medio de la Europa devastada.

Nuestras fuerzas se han aumentado casi hasta el punto á que pueden llegar sin comprometer la prosperidad nacional. Nuestra armada se ha ido acrecentando, de modo que en el dia consta de 1137 navios de guerra con 130<sup>0</sup> marineros á sueldo del estado. Es inutil observar que todas las marinas del mundo entero reunidas, desaparecerian delante de tan formidable armada, aun mas fuerte por su audacia intrepida que por su número. El enemigo despechado nos abandona tacitamente el imperio de los mares, y el tridente de Neptuno pone freno á los furoros de la tierra. Nuestras fuerzas terrestres que por su corto

número ha despreciado afectadamente el tirano por tan largo tiempo, le han arrancado por fin los elogios merecidos por nuestro valor y comprobados por la destrucción de sus *invencibles*. ¿Que será viendo ahora marchar á libertar el continente esos numerosos batallones que sus furiosos, así como los dientes de la serpiente, han hecho salir de la tierra en esta isla tan fecunda en heroes? Sin duda el gobierno inglés no quitará indistintamente al labrador de sus campos, al artesano de su taller, ni al estudiante de sus estudios; porque tiene á su disposición un sobrante considerable de población con los medios necesarios para armarla, y cuyo valor inato tarde ó temprano llegará á ser fatal á quien se atreva á provocarlo. El ejército activo consta ya de 244<sup>000</sup> hombres efectivos sin contar los oficiales. Este número se ha creído suficiente para todos los objetos de ataque y defensa; y no parece que el gobierno tenga intención de aumentarlo sensiblemente. Cerca de 100<sup>000</sup> de estos guerreros están ya empleados con honor en el continente, ó acaban de partir. Tengase presente que al principio de la revolución francesa el ejército entero de Inglaterra apenas llegaba á la mitad de este número. Además del ejército activo tiene la gran-Bretaña para los tres reynos una milicia de 99<sup>000</sup> hombres que solo se diferencia de los soldados activos en que su servicio es para lo interior, y sirven para reponer á estos. Finalmente forman la reserva 400<sup>000</sup> hombres voluntarios y milicias locales que se ejercitan en sus propios condados, y han correspondido plenamente á las esperanzas que nos daban. Su número en el mes de marzo último ascendia á 195, 161 hombres efectivos en Inglaterra y Escocia solamente; y los sujetos mas distinguidos han solicitado con empeño el honor de mandarlos. La Irlanda tiene además baxo el nombre de *Ircomary* una reserva de 70<sup>000</sup> hombres, que

se formó 12 años ha, y ha hecho los mejores servicios en los últimos acontecimientos. Estas reservas son el *Lancaster* de la gran-Bretaña, y Bonaparte ha podido conocer el 21 y 22 de mayo último en la batalla de Esling lo que pueden hacer estas tropas nacionales quando se trata de defender el suelo donde han nacido. El resumen de estos diferentes recursos presenta un total de 81300 hombres armados para la defensa del pais, ó para libertar à la Europa; 1137 navios de guerra tripulados por 13000 marineros; y una renta de 2029 millones, con la seguridad de que no baxará por un tiempo indefinido. ¡Apesar de todo la Europa está oyendo à su tirano que no puede darle la paz hasta que haya destruido nuestro poder marítimo!

En Cork se han embarcado tropas, segun se cree destinadas à España. Se han enviado órdenes à Porchester para preparar municiones de guerra para 100000 hombres. — Se dice que el lord Chatham esta enfermo en Middelbourg, como tambien el general Leath, y un gran número de soldados de la guarnicion que quedaba en Flessinga. — Un cutter que ha llegado de cruzar delante de Rochefort ha traído la noticia, que adquirió por el equipage de un buque neutral, de que hay en aquel puerto 8 navios de linea: 5 de ellos son de los que escaparon de la bahia de Basques.

Muchos diaristas ingleses han publicado el siguiente artículo sin salir por fiadores de su autenticidad.

La lentitud de las negociaciones entre el Austria y Francia ha sorprehendido à los que por los terminos de armisticio inferian las disposiciones del Austria à acceder à todos los sacrificios que exígera la Francia, pero actualmente se dice que las dilaciones son ocasionadas por la Rusia, que ha animado al Austria à rehusar las condiciones de Bonaparte, resentida de haber sido tratada con

poco miramiento y aun con insolencia. Como los rusos avanzados en la Galitzia debian invadir el Austria por aquella parte, el emperador Alexandro se ofendió de que sin consultarlo, ni prevenirlo, se hubiese dado orden de quitar las armas de Austria y substituir las francesas. Despues se ofendió de que Bonaparte hubiese estipulado de su propio movimiento que los rusos suspenderian á cierta época sus operaciones y evacuarian á Cracovia. Pidió explicaciones sobre las intenciones de Bonaparte con respecto á la Polonia austriaca, y Bonaparte rehusò darlas, diciendo que la suerte de este pays seria fijada por la paz entre él y el Austria. Tambien habia entablado las negociaciones sin avisar á la Rusia. Esta pidió tener parte en ella y enviar un plenipotenciario. Bonaparte respondió que la guerra era solamente entre él y el Austria. La Rusia replicó que habiendo sido reclamada su asistencia para continuar la guerra, tenia derecho de intervenir en las negociaciones. En fin, se ajustó la admision de un ministro ruso.

### ALEMANIA.

*Nuremberg 8 de Setiembre.* Segun las últimas noticias que acabamos de recibir de Bohemia, ha llegado la orden á todos los oficiales de los regimientos de linea Austriacos, á los Milicianos, y á los de la nueva Lanwehr de estar dispuestos para entrar en campaña 24 horas despues de la orden, que al efecto podrá comunicarseles.

Las tropas de Bohemia que el General Kienmaker manda baxo las órdenes del Principe Fernando, se han repartido del modo siguiente:

El primer cuerpo está apostado en Butweis, sus destacamentos de la izquierda se extienden á Iglau, y los de la derecha hasta Krumon y Brachelis: este cuerpo debe observar las tropas francesas situadas en el círculo de

Moravia de Znaïm, las de la parte de Krems y Stein en el Austria inferior, y las que se hallan en Baviera delante de Lintz.

El segundo cuerpo del ejército de Bohemia forma un cordón entre Strakonitz y Pilsen: tiene algunos destacamentos de caballería, y de los cuerpos francos à lo ultimo de la Baviera inferior, y en el alto Palatinado.

El tercero cuerpo es el que està reunido en Egra, y entre esta ciudad, y Carlsbad, destinado à observar las tropas francesas en el margraviato de Bareuth.

Finalmente el quarto cuerpo se halla acantonado entre Toeplitz, Ausling, y Leutmérita en las fronteras meridionales del Reyno de Saxonia.

A mas de estas posiciones, ocupan las plazas fuertes unas guarniciones muy crecidas.

## NOTICIAS DE ESPAÑA.

*Suplemento al Correo de Sevilla del lunes 16 de Octubre de 1809.*

Acabamos de recibir de Lisboa el siguiente impreso, cuyas importantisimas noticias nos apresuramos à comunicar al público. (Sin embargo no quedamos por gratantes de ellas.) = Suplemento al Correo de Londres recopilado de un pliego con fecha de 28 de setiembre, extractado de boletines austriacos. Se refiere oficialmente por un manifiesto, la declaracion de la guerra [de la Rusia y Prusia contra Napoleon: el rompimiento del armisticio, y una victoria, ganada por el Emperador Francisco en persona.

La demasiada ligereza, y aun la necia insolencia usada por Bonaparte para con el Emperador de las Rusias, rasgando la venda con que le cubria los ojos, ha dado motivo à que el Gabinete de la Corte de S. Petersburgo

haya tomado la resolución de hacer causa común con las demás potencias beligerantes, unidas contra Bonaparte.

La intención de este se descubrió en aquel Gabinete en el discurso de la campaña pasada; pero más principalmente durante el armisticio, en que requiriendo Bonaparte del Emperador Francisco negociaciones de paz, intentaba ocultarlas á su llamado aliado, el Emperador de las Rusias, ya rehusando el admitir un plenipotenciario ruso, ya concediéndole la admision; pero procurando pactar con el Emperador Francisco tratados secretos, semejantes á los de Tilsit, en contra ó en pro de diversos sugetos.

Habiéndose enarbolado en Galitzia las aguilas francesas, el destino de la Cracovia debia depender solamente de la voluntad de Bonaparte: La Rusia era insultada en la persona de sus exércitos: la única utilidad que Alejandro sacaba de las conferencias de Erfurt, era el ser aliado de un enemigo suyo, que sin disputa le insultaba: la guerra era necesaria en efecto. Mil parabienes nos demos: La Rusia está ya en guerra contra el emperador de los franceses, unida con el Austria: y su muy estimado aliado, Federico Rey de Prusia, marcha contra el enemigo de la humanidad; y enarbola en la Europa el Estandarte de la libertad: ¡huelguense ya los pueblos, pues oyen el termino de sus desgracias! (Si guese en dicho pliego el manifiesto de los motivos por que la Rusia declara la guerra á la Francia).

Renovose la guerra inmediatamente, y los exércitos que abanzaban hasra aquí en favor de Bonaparte, recibieron órdenes para obrar ofensivamente contra el emperador de los Franceses. Trece dias antes de la conclusion del armisticio pactado, se avisó á los exércitos austriacos para que el primero de Septiembre comen-

zafen las hostilidades contra los ejércitos franceses: El Emperador tomó en persona el mando de 20000 hombres, y sentó su cuartel general en Feldsberg: el Príncipe de Lichteinstein se adelantó con su ejército para unirse con el de S. M. Y. y R.

La disposición del ejército austriaco, protegido ya con una retaguardia tan poderosa, qual era el ejército ruso, que en muy breve subiria à 13000 hombres, era esta:

Luego que comenzó à obrar el ejército enemigo, retrocediendo, se acampó de la parte acá de Wulfersdorf, y se preparò para una batalla, siempre gloriosa para las armas austriacas, aunque muy sangrienta.

El Emperador, junto con el Príncipe de Linchteinstein dispuso el ataque. Formaba el ala derecha el 1.º 3.º y 5.º cuerpo: en la izquierda se emplearon el 4.º 6.º y 7.º: el centro era impenetrable, componiendose de los demas cuerpos del ejército.

El ejército frances se habia atrincherado en los lugares de Aller, y Orgusk. El emperador mandaba en persona todo el ejército, habiendo puesto el cuerpo del Príncipe Bertier a su derecha, el del Duque de Rivoli formando la izquierda, y el de Averstad el centro. El general Oudinot con la reserva cubria la retirada, si la fortuna fuese contraria, ó debia reforzar el ejército para perseguirnos.

Dispuestos los ejércitos de este modo, el 11 de setiembre principiaron à batirse con indecible ventaja: pero el dia 12 en que la caballería húngara pareció excederse à si misma, estaba à las 3 de la tarde desalojado el enemigo de las fuertes posiciones que habia tomado, y viendo que una gruesa columna se abanzaba à envolver la izquierda, se dispersó de modo, que con dificultad atinaban con los cuerpos à que pertenecian. Perseguimos al enemigo, y diariamente engruesa el número de los prisioneros que tenemos en nuestro poder.

No se puede dar aun una relacion circunstanciada de la accion: solo se puede decir en general que el Principe Bertier es muerto, Rivoli y Averstad heridos; el Principe está en nuestro poder: 8 generales muertos; y 15 prisioneros, y mas de 1100 hombres durmiendo en el campo de batalla. Nuestra perdida es considerable: el Principe de Lichteinstein está herido levemente en una pantorrilla, y nos faltan algunos Generales que han muerto. (Extracto de los boletines austriacos.)=Hasta aquí el impreso de Lisboa.

*Diario de Sevilla del 18 de octubre.* Por las ultimas noticias de Francia que se han recibido en Tarragona se asegura que ha habido segunda accion en Wagram, y otra en el Tirol en las que los franceses han sido completamente derrotados marchando en retirada 3 dias consecutivos.—Por el mismo conducto nos avisan que los 220 guardias nacionales que salieron de Paris llegaron a Angulema, y de allí retrocedieron a la capital con consentimiento al parecer del Senado: que Lion, Nantes, Marcella y Burdeos se niegan abiertamente a obedecer al tirano: que en todos los pueblos del medio dia de la Francia se advierte la misma fermentacion, siendo general el descontento: y que el antiguo Statuder de Holanda Principe de Orange al frente de 1500 Ingleses, y 1200 emigrados holandeses es dueño de la mayor parte de aquel pais.

#### NOTICIAS DE ESTA PROVINCIA.

El dia 11 llegó a Santa Cruz un bergantin de Guerra ingles, el qual apresó un barco, que salió de Bilbao para la America con bandera y pasaporte de José Napoleon.

Tambien llegó un correo español con 9 dias de viaje, dice: que Venegas fué atacado en Despeña-Perros, y que rechazó a los enemigos: asegura que todo va bien.

---

CON SUPERIOR PERMISO.